

la vraie vie chrétienne pratiquée avec le zèle des premiers apôtres de l'Évangile. D'une main la hache qui abattait les arbres géants, de l'autre l'épée qu'ils levaient contre le barbare insoumis et qu'ils plantaient dans la terre pour en former une croix, soldats et apôtres ils nous ont conquis un pays.

Au nom de notre nation, merci généreux fondateurs, merci Champlain, merci Laval, merci Maisonneuve, Iberville, Frontenac, merci Jogues de Noue, Lalemand et vous tous colons qui les premiers avez fouillé ce sol, lequel fécondé par vos sueurs, arrosé de votre sang, pousse aujourd'hui de toutes parts des moissons abondantes qui couvrent vos tombeaux comme une couronne de votre immortalité. Merci Marie de l'Incarnation, Marguerite Bourgeois et vous toutes femmes canadiennes dont les vertus rehaussaient la noblesse d'une origine souvent obscure, mais honnête et sainte.

Grâces à eux nous sommes sortis vainqueurs de la première lutte contre la barbarie. Déjà un peuple nombreux adorait le vrai Dieu et vénérail le drapeau de la France qui flottait orgueilleusement sur les murs de Québec.

* * *

Mais quand la victoire de Monongahela, de Chouagain, de Carillon, de William Henry eurent confirmé la gloire de nos héros, après Sainte-Foye, après Montmorency, il fallut essuyer des revers au lac George et à Louisbourg et l'on sentait la colonie glisser sous ses pieds. Nos défenseurs n'étaient ni moins braves ni